

IDENTIDAD, CULTURAS, IMAGINARIOS

**La Argentina
del
Bicentenario:
una realidad
para pensar
también
teológicamente**



COLECCIÓN ANDAMIOS

**Sociedad Argentina de Teología (SAT)
Editor**

Avenatti de Palumbo • Azcuy • Caamaño
Cruz • Esquivel • Cuda • Di Stefano
Eckholt • García Delgado • Gentile
Giaquinta • Giménez • Béliveau
Llach • Miguens • Palacio • Poirier
Rosolino • Ruz • Scampini

estudios teológicos

**SAN
benito**

SUMARIO

Prólogo, por Fr. Dr. Jorge Scampini 7

Crónica de las actividades 2010, por la Hna.

Lic. Josefina Llach y el Pbro. Dr. Fernando Miguens 11

Paneles

Mirada histórica

El Bicentenario de la Argentina (2010-2016). Recuerdos.

Reflexiones. Sugerencias, por Mons. Dr. Carmelo Giaquinta 19

Una mirada a vuelo de pájaro de la secularización argentina,

por el Dr. Roberto Di Stefano 67

Diversidad eclesial y religiosa

Transformaciones en las creencias y actitudes religiosas en la Argentina contemporánea, por Juan Cruz Esquivel y Verónica Giménez Bélieau. 81

Identidad y diversidad eclesial y religiosa en la Argentina

del Bicentenario, por Fr. Dr. Jorge Scampini 105

Realidad político-social

Crisis global: modelo de desarrollo y de inserción.

Un nuevo escenario para reflexionar, por el Dr. García Delgado ... 125

Realidad político-social en la Argentina del Bicentenario,

por el Dr. Jorge Horacio Gentile 139

Cultura

Problemas filosóficos de las “identidades culturales”,

por la Dra. Marta Palacio 153

El Bicentenario desde la literatura argentina,

por el Lic. José María Poirier 165

SEMINARIOS

Realidad religioso eclesial, por la Dra. Virginia Azcuy y el Pbro. Dr. Guillermo Rosolino	175
Situación político social, por la Dra. Emilce Cuda y el Pbro. Lic. Matías Omar Ruz	187
Discursos e identidades culturales, por la Dra. Cecilia Avenatti de Palumbo y el Pbro. Dr. José Carlos Caamaño	191

ANEXOS

Redes de trabajo en el espíritu del evangelio.	
Trabajo de promoción científica de una Iglesia mundial y su servicio a la cultura académica, por la Dra. Margit Eckholt ...	201
Curriculum Vitae de panelistas no socios de la SAT	207

PRÓLOGO

Este volumen que tengo el gusto de prologar, contiene las ponencias presentadas en los paneles y las conclusiones de los seminarios de la última Semana de Teología de la SAT (La Falda, 19-22 de julio de 2010). El título elegido para la publicación –primera carta de presentación de todo libro, teniendo en cuenta, además, que el nombre expresa la realidad significada– procura adentrar, del modo más gráfico posible, en el desarrollo y en los frutos de la Semana, tal como lo hemos percibido quienes participamos en ella. Como lo habrán notado, este título no coincide con el lema que nos convocó en La Falda: “La Argentina del Bicentenario: una realidad para pensar también teológicamente”. Sin embargo, no hay contradicción entre ambos títulos si tenemos presente el propósito que nos convocó y la metodología propuesta para la Semana.

A partir de 2008, acogiendo una sugerencia de los socios en la asamblea de 2007, la SAT focalizó su reflexión en el diálogo entre teología y cultura.¹ Era un modo de recibir algunas de las líneas de la V Asamblea del Episcopado Latinoamericano y el Caribe (Aparecida, 2007).² Esta reflexión, al mismo tiempo, debía darse en el camino hacia la celebración del Bicentenario de nuestra patria (1810-2010).

La efeméride patria ha sido, a lo largo de este año, tema de innumerables encuentros conmemorativos y de reflexiones desde las más diversas perspectivas. En nuestro caso, era necesario no eludir un acercamiento más específico, propiamente teológico, que exigía discernir los temas que presenta la realidad argentina y que pueden y deben ser objeto de reflexión teológica. Al mismo tiempo, sabemos que la mirada teológica no busca disminuir en nada la entidad propia de la creación y de la historia, sino que las reafirma en lo más profundo. Por este motivo, para respetar ambos aspectos –mirada teológica y reconocimiento de la autonomía de las realidades temporales– era imprescindible escuchar otras voces, no teológicas, que permitieran abordar los diversos aspectos de la realidad sin traicionar su complejidad. Se trataba de entablar un verdadero diálogo interdisciplinario. Esto señaló los contenidos y el método que era preciso seguir en la Semana; ellos son la clave de lectura de los textos presentes en este volumen.

Los contenidos de la Semana se presentaron en el marco de cuatro paneles, en los cuales cada ponencia ofrecía una perspectiva diferente. Las temáticas elegidas fueron:

- a) Una visión histórico-sapiencial de la realidad argentina: marco de referencia de toda la reflexión; un modo de señalar desde dónde venimos y por qué nos encontramos en la presente situación.
- b) Identidad religiosa y eclesial en la Argentina del Bicentenario: permite percibir el cambio experimentado en los actores históricos, comenzando por la Iglesia católica, y la aparición de nuevos interlocutores en el ámbito religioso.
- c) La realidad socio-política en la Argentina del Bicentenario: señala el marco en el cual debe anunciarse el Evangelio y ofrece nuestro aporte teológico, sin eludir los desafíos que esa realidad presenta hoy.
- d) Identidades y discursos culturales en la Argentina del Bicentenario: principalmente, aquellos que han vehiculado una visión de la Argentina a través del pensamiento filosófico y literario, muchas veces con mayor incidencia que el discurso teológico.

El tema de la Semana sugería que los panelistas fueran argentinos, de diferentes contextos del país, y que se procurara contar con la presencia de personas reconocidas en sus disciplinas, para que ofrecieran aportes diversos y, en la medida de lo posible, complementarios. El objetivo de los paneles era señalar, a modo de conclusión, temas que permitieran una reflexión propiamente “teológica” para desarrollar en el ámbito de los seminarios. Creo que esto se ha logrado, ya que han sido numerosos los temas que surgieron –quizá demasiados para los pocos días con que contamos– e invitan a una reflexión desde el ámbito de la teología fundamental, la eclesiología, la teología pastoral, etcétera.

Los seminarios fueron los verdaderos espacios de reflexión y producción. La temática específica de cada uno de ellos era, en cierto modo, abierta, pues la definición última quedaba en manos de los participantes, quienes acogían las preguntas dirigidas por los paneles. Las conclusiones de cada uno de los tres seminarios, como lo percibirán en este volumen, tampoco son una conclusión cerrada, sino que se abren a un trabajo posterior y ofrecen, de modo más o menos explícito, un elenco de temas que merecen ser objeto de investigación y reflexión teológicas en el futuro inmediato, atendiendo a la realidad de nuestro país. Se buscó así –y creo que se logró– que paneles y seminarios permitieran una continuidad en la reflexión de la Semana. Un nuevo paso en el camino iniciado en 2008, que tiene como objetivo comprometer en una participación más activa a los socios de la SAT en lo que podríamos caracterizar como un proceso colectivo de reflexión.

En cierto modo, ese proceso colectivo ha tenido continuidad en la preparación de la publicación de este libro (recopilación del material, corrección

ción de pruebas, diseño, etcétera), en la que han participado varios miembros de la actual comisión, en cierto modo, como parte del servicio encargado en la última asamblea de la SAT. Va mi agradecimiento a algunos de los socios más jóvenes que generosamente han contribuido en esa preparación: los presbíteros Juan Quelas y Omar Albado, y la Hna. Constanza Mattera.

Para concluir este breve prólogo, volvamos al tema de la Semana: “La Argentina del Bicentenario: una realidad para pensar también teológicamente”, cuya última expresión –“pensar teológicamente”– señala nuestra vocación y nuestra misión –científica y eclesial– en el marco de la Iglesia y de la realidad argentina. Es el modo que tenemos de participar, como teólogos, en la construcción de nuestro país, sobre todo, intentando ofrecer desde el *intellectus fidei* un aporte capaz de abrir una perspectiva de esperanza para el futuro de nuestra patria. Y no podría ser de otro modo, ya que si el sujeto de la teología es Dios, toda nuestra consideración de la realidad debe hacerse, necesariamente, desde Él y orientada hacia Él. Del mismo modo, todo intento de hacer presente el Reino de Dios en lo más concreto de las vicisitudes de la humanidad no debe olvidar que la trascendencia absoluta de ese Reino desborda el marco de la historia humana desde su comienzo (protología), realización (Jesucristo) y fin (escatología).³ Pero si bien el Reino no se reduce a lo que hacen los hombres, tampoco confisca el actuar humano en la historia, sino que lo respeta en su orden, para que toda la historia entre, finalmente, en el Reino de Dios; esos son los “cielos nuevos y la tierra nueva” que esperamos. No descuidar ninguno de los extremos, respetar su distinción sin separarlos es, en definitiva, el único modo de ser fiel a Dios y al hombre.

Fr. Jorge A. Scampini, O.P.
Buenos Aires, 15 de noviembre de 2010
Fiesta de San Alberto Magno, Doctor de la Iglesia

IDENTIDAD, CULTURAS, IMAGINARIOS

A partir de 2008, la Sociedad Argentina de Teología (SAT) focalizó su reflexión en el diálogo entre teología y cultura. Ante la celebración del Bicentenario, tal como queda de manifiesto en el subtítulo de la presente obra, “La Argentina del Bicentenario: una realidad para pensar también teológicamente”, la SAT orientó su reflexión en la XXIX Semana de Teología en un acercamiento propiamente teológico al significado profundo de la efeméride, tal como señala su vocación y su misión –científica y eclesial– en el marco de la Iglesia y de la realidad argentina, intentando ofrecer desde el *intellectus fidei* un aporte capaz de abrir una perspectiva de esperanza para el futuro del país. No obstante, dada la premisa de no disminuir en nada la entidad propia de la creación y de la historia, y para respetar ambos aspectos –mirada teológica y reconocimiento de la autonomía de las realidades temporales–, dio lugar a la presencia y la escucha de otras voces, no teológicas, que permitieran abordar los diversos aspectos de la realidad sin traicionar su complejidad. Este diálogo interdisciplinario señaló los contenidos y el método seguido, que ahora configuran la clave de lectura de los textos presentes en este volumen que recoge lo allí elaborado, bajo el título *Identidad, culturas, imaginarios*.

Las temáticas elegidas fueron: a) Una visión histórico-sapiencial de la realidad argentina: marco de referencia de toda la reflexión; un modo de señalar desde dónde venimos y por qué nos encontramos en la presente situación. b) Identidad religiosa y eclesial en la Argentina del Bicentenario: permite percibir el cambio experimentado en los actores históricos, comenzando por la Iglesia católica, y la aparición de nuevos interlocutores en el ámbito religioso. c) La realidad socio-política en la Argentina del Bicentenario: señala el marco en el cual debe anunciarse el Evangelio y ofrece el aporte teológico, sin eludir los desafíos que esa realidad presenta hoy. d) Identidades y discursos culturales en la Argentina del Bicentenario: principalmente, aquellos que han vehiculado una visión de la Argentina a través del pensamiento filosófico y literario, muchas veces con mayor incidencia que el discurso teológico.

ISBN 978-987-671-005-3



9 789876 710053

SAN
benito